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El prestigio internacional de Chile y el lide-
razgo del Presidente Gabriel Boric se vieron
reflejados en su reciente participación en la
reunión de APEC, realizada
en Lima, y en la Cumbre del
G20, en Río de Janeiro. Esta
es la cuarta vez que Chile es
invitado a este encuentro,
que reúne a las 19 potencias
responsables de cerca del
85% del PIB mundial —más
la Unión Europea y la Unión
Africana—, y que concen-
tran el 75% del comercio global y dos tercios
de la población mundial. 

Así, nuestro país se sigue consolidando co-
mo un actor estratégico con una voz relevante
en los foros más influyentes del mundo.

Este foro no es solo sobre comercio y econo-
mía, es un espacio de discusión integral donde
países y organismos diversos como el Banco
Mundial, la OMC, el FMI, la OMS, la Unesco y
la OIT se reúnen para abordar los desafíos cru-
ciales para un desarrollo sostenible. Se trata de
una plataforma privilegiada para discutir so-
bre crecimiento, en un contexto marcado por
conflictos geopolíticos, la triple crisis planeta-
ria —cambio climático, contaminación y pér-
dida de biodiversidad—, y tareas pendientes
como la pobreza y la desigualdad.

Esta vez, bajo el lema de “Construir un
mundo justo y un planeta sostenible”, Chile

reafirmó su compromiso con su tradición
multilateral para enfrentar los desafíos globa-
les más urgentes. Con una visión progresista e
innovadora, el Presidente Boric hizo un llama-
do urgente a los principales líderes del mundo
a implementar medidas que impulsen una
economía más inclusiva. El Presidente instó a
que los demás países adopten metas más am-
biciosas en la reducción de emisiones y en la

transición hacia energías re-
novables. 

El mandatario también
reiteró la preocupación de
Chile por la escalada de los
conflictos bélicos entre Ru-
sia y Ucrania, así como en
Medio Oriente, insistiendo
en la necesidad del cese al
fuego inmediato y abogan-

do por el respeto irrestricto al Derecho Inter-
nacional humanitario. 

Chile fue parte de un debate que culminó
con el lanzamiento de la Alianza Global contra
el Hambre y la Pobreza, y en que se suscribió
por consenso una declaración que comprome-
tió a los países y organismos a importantes de-
safíos: promover la inclusión social, apoyar
gravámenes a altos ingresos, implementar
medidas para la transición energética, refor-
mar la gobernanza mundial y actuar con rapi-
dez ante la crisis climática. Todos acuerdos en
que el gobierno del Presidente Boric ha de-
mostrado compromiso y acción. 

El Presidente Boric sostuvo importantes
encuentros con líderes mundiales, como el
Presidente de la República Popular China,
Xi Jinping; el Primer Ministro de Canadá,
Justin Trudeau; el Primer Ministro de India,

Narendra Modi, y el Primer Ministro del
Reino Unido, Keir Starmer. Allí resaltó el li-
derazgo de Chile en la producción de hidró-
geno verde y minerales críticos para enfren-
tar la crisis climática, y dio cuenta de nuestra
credibilidad y solidez institucional para in-
versiones, subrayando que nuestro país de-
fiende e implementa una política comercial
abierta y diversificada.

Además, junto a países latinoamericanos,
de Europa y la Unesco, relevamos una vez
más nuestro compromiso de resguardar la
democracia para el desarrollo sostenible.
Participamos en el lanzamiento de una iné-
dita iniciativa sobre integridad informativa
para enfrentar la crisis climática, y firma-
mos un acuerdo histórico con Brasil que nos
permitirá compartir aprendizajes y fortale-
cer nuestra capacidad para combatir el fla-
gelo de la desinformación, que amenaza día
a día los cimientos de las democracias con-
temporáneas.

Este liderazgo y posicionamiento interna-
cional no es casualidad. Es parte de una ex-
tensa tradición con visión de Estado en polí-
tica exterior, y fruto de iniciativas transfor-
madoras impulsadas por nuestro gobierno
para reconvertir nuestra matriz productiva
con sostenibilidad. El desarrollo y creci-
miento pueden caminar de la mano, junto a
la protección de nuestros ecosistemas. Y
también podemos buscar formas reguladas
y eficientes para redistribuir la riqueza y re-
ducir la desigualdad, aspectos que, tal como
se evidenció con nuestra participación en
dos de los foros más importantes a nivel in-
ternacional, demuestran que Chile sigue
siendo una voz relevante en el mundo.

Chile en la Cumbre del G20: una 
voz relevante para la región y el mundo
“...este liderazgo y posicionamiento internacional no es casualidad. Es parte de una extensa 

tradición con visión de Estado en política exterior, y fruto de iniciativas transformadoras 

impulsadas por nuestro gobierno para reconvertir nuestra matriz productiva con sostenibilidad...”.

ALBERTO VAN KLAVEREN

Ministro de Relaciones Exteriores

CAMILA VALLEJO

Ministra secretaria general de Gobierno

Aprobación 
de proyectos

Señor Director:
Perdonen que insista en algo tan simple;

pero para que los salarios crezcan, los
ambientes de trabajo sean mejores, y para
que haya más y mejores oportunidades de
desarrollo y crecimiento personal sosteni-
bles en Chile, sería mejor un escenario
donde los empleadores sean los que tienen
que competir para captar a sus colabora-
dores, y no los trabajadores buscar y
luchar por buenos puestos de trabajo.

Para que aquello ocurra, es indispensa-
ble que aparezcan, se aprueben y se pon-
gan en marcha proyectos y emprendimien-
tos nuevos a una velocidad mucho más
rápida que lo que crece la población. Si no
es así, los trabajadores no podrán elegir
entre más y mejores opciones.

ANTONIO BÜCHI

Protestas
Señor Director:
Es curioso (y positivo) que en los últimos

años casi no hayamos visto protestas bajo
un gobierno de izquierda. ¿Será porque
quienes las promovían ahora están cómo-
dos? Me pregunto si la calma se manten-
drá si la derecha vuelve al poder.

NICOLÁS TAPIA P.

Fondos concursables
en Cultura

Señor Director:
Lo que siempre he extrañado en los

temas de presupuesto cultural es la lista de
programas que se bajan o eliminan produc-
to de su ineficacia, de su mala concepción
original, de su mala evaluación, si es que
existe esto, o de su torpe creación por
presiones corporativas. 

La reasignación o eliminación de parti-
das siempre pareciera quedar fuera de la
discusión presupuestaria. 

La convocatoria 2024 del Consejo del
Libro y la Lectura asignó un monto total de
$321.419.718 a 17 proyectos de investiga-
ción de las más diversas especialidades,
desde: “Circulación, consumo y lectura en
el norte chico (1869-1930)”, con
$22.410.160, a “Impacto de los cambios de
la lectura. Comunidades de ciencia ficción”,
con $ 23.126.456, por mencionar solo dos
de los 17.

Esto sucede todos los años, desde hace
varios años. 

En un país como el nuestro, donde no se
sabe lo que se lee; qué leen los que leen;
por qué no leen los que no leen; lo que se
vende en librerías; lo que se imprime; lo
que se importa; lo que se exporta, si es que
se hace; lo que se solicita en las bibliotecas;
lo que nunca se solicita en las bibliotecas,
ni nada cercano a una estadística sobre la
industria del libro, nos damos estos gustos. 

Estimo que hay que revisar todos los
programas de fondos concursables en el
ámbito del libro. 

Seguir demandando incrementos solo en
base a consignas, y no discutiendo las
reales necesidades, dialogando con la
comunidad cultural y haciendo participar a
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los consejos sectoriales, será solo una
manera segura de malgastar.

PABLO DITTBORN BARROS

Honestidad
Señor Director:
Atónita he quedado con la respuesta

que dio Eugenio Tironi a mis cuestiona-
mientos relativos a su tesis de que este
gobierno pasará a la historia por haber
restablecido la normalidad en nuestro país,
comparando además el legado del Presi-
dente Boric al de Patricio Aylwin.

En ninguna parte de mi respuesta, ni
directa ni indirectamente, planteé algún
tipo de condición para llegar a los acuerdos
que el país necesita como me atribuye. Sin
embargo, después de leerlo, sí creo que se
requiere una condición básica: honestidad
en el diálogo.

M. FERNANDA OTERO A.

Tironi y la
reconciliación

Señor Director:
Eugenio Tironi insiste en convocar una

tregua de élites sostenida en la amnesia y
la ausencia de justicia respecto de los
hechos ocurridos entre octubre de 2019 y
septiembre de 2022. También porfía en
implicar que la transición a la democracia y
el esfuerzo de reconciliación liderado por el
Presidente Patricio Aylwin tuvieron esas
características. Es decir, que se trató de un
ejercicio amnésico e injusto. 

Por mi parte, me cuesta tomar en
serio algo que parece más un ardid
publicitario fabricado sobre una grosera
falsificación histórica, antes que una
propuesta de reconciliación honesta. El
objetivo de Tironi, según veo, es tramitar-
le ante la opinión pública un visado
democrático a un Frente Amplio que no
exhibe todavía ningún mérito para recibir
esa concesión, luego de haber conquista-
do el poder abusando de dos crisis enor-
mes (política y sanitaria), privilegiando
sistemáticamente el lucro político parti-
cular al bien común, y habiendo sido
detenidos en su asalto final a la Constitu-
ción solo por el voto popular. Respecto de
estos hechos no ha habido ni reflexión
profunda ni arrepentimiento claro por
parte de Boric y sus amigos, y todavía no
sabemos cómo se van a comportar
cuando les toque ser oposición nueva-
mente.

El sacramento de la reconciliación, en la
tradición cristiana, es también el de la
confesión, que exige un examen de con-
ciencia: identificar y reconocer las malas
obras, pedir perdón por ellas y cargar con
una penitencia. Es un ejercicio sostenido en
la verdad y el deseo de justicia, y uno de
sus componentes fundamentales es la
voluntad de no volver a obrar mal. Ninguna
de sus aplicaciones políticas, ya sean más o
menos secularizadas, desde el famoso
cruce entre el Emperador Teodosio I y el
Obispo Ambrosio de Milán el año 390, ha
prescindido de estos elementos constituti-
vos, que Tironi pretende descartar ahora
olímpicamente en nombre de las relaciones
públicas. 

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES y CPP-UC

Amurallar, cerrar,
electrificar...

Señor Director:
A propósito de los nuevos maceteros y

bolones en las afueras del mall Costanera
Center, que bajo la idea de un “urbanismo
táctico” buscan disminuir comercio ambu-
lante y delitos, nuevamente surge la pre-
gunta de cuál es el plan de las autoridades
para combatir la delincuencia. Carabineros
y la Municipalidad de Providencia alegre-
mente plantean que han sido efectivos en
la disminución de estos problemas, lo que
no es de extrañar, porque actúan como
paredes que cierran el espacio público sin
dejar espacio a prácticamente nada. 

Un verdadero chiste de don Otto: si el
problema es el comercio ambulante en la
vereda, eliminemos la vereda... total el
ciudadano común de todas formas se
adapta a caminar de lado. 

Es importante que de una vez por todas
las autoridades encargadas se sofistiquen
en su combate a la delincuencia y en su
tarea de hacer ciudad, y dejen de amura-
llar, cerrar, electrificar, complicar y alam-
brar lo que se les cruce por delante presio-
nando, además, a que los ciudadanos se
adapten a hacer lo mismo.

PAUL VENTURINO

Mapocho: 
un basurero

Señor Director:
Soy una asidua del centro de Santiago y,

la verdad, la próxima administración muni-
cipal la tiene muy difícil con el sector de la
Estación Mapocho.

Ayer fui y está convertido en un basure-
ro: comercio ambulante ofreciendo la peor
de las chucherías; drogadicción; olor a
orina; suciedad; basura en todas partes;
venta de comida sin ninguna norma de
higiene.

Me salvé de ser asaltada, porque una
locataria me advirtió que me venían si-
guiendo.

El sector de Mapocho podría tener un
gran potencial turístico, por la antigua
estación de trenes, hoy convertida en
centro cultural; la pérgola, el Tirso de
Molina, la Vega. Pero así como está, es solo
un patio trasero. Si así está en el día, no
quiero imaginar el antro que debe ser en la
noche.

PAMELA GUTIÉRREZ GARCÉS

“Boric y el G20”
Señor Director:
Benjamín Salas Kantor criticó (miérco-

les) en su medio que el Presidente Boric
fuera acompañado por la ministra vocera y
la ministra de Desarrollo Social a la reu-
nión con India en el marco del Foro del
G20, en lugar del ministro de Economía. La
carta revela más nuestros propios prejui-
cios que una comprensión seria de nuestra
política exterior respecto de Asia. 

Aunque parezca contraintuitivo, el gesto
del Presidente puede ser más persuasivo
para avanzar en nuestros intereses nacio-
nales que solo insistir en argumentos
comerciales. Tanto la cultura como la

seguridad humana han sido centrales en la
construcción de nuestra posición en el
Pacífico. Sin la acción del poeta Pablo
Neruda, el pintor José Venturelli o la peda-
goga Olga Poblete, difícilmente ocuparía-
mos el lugar privilegiado de entrada de los
países del Asia Pacífico a América Latina. 

Vincularse con la India requiere tocar
las fibras correctas. De otro modo, por más
que el Presidente vaya con sus mejores
asesores comerciales es probable que Chile
acabe en la lista de países transaccionales
y olvidables. La cultura política India pesa
en su planificación de la política exterior.
No es casual que se autodenominen un
Estado-civilización, como China o Egipto.

Después de su reunión con el Presidente
Boric, el Primer Ministro indio, Narendra
Modi, celebró, a la par de la cooperación
científica y tecnológica, la expansión del
Ayurveda en Chile, medicina tradicional
india fundamental en su proyección cultu-
ral internacional. 

El Ayurveda puede ser la puerta para un
futuro acuerdo integral. Por eso, por el
bien de nuestro país, antes de criticar
prioridades, conviene revisar los propios
prejuicios.

ANDRÉS BÓRQUEZ

Académico Universidad de Chile

RODRIGO DEL RÍO

Académico Pontificia Universidad Católica de Chile

Buque 
“Almirante Viel”

Señor Director:
Qué maravilla ver que una de las presen-

taciones de nuestro país hacia el Presiden-
te de Francia, señor Emmanuel Macron,
haya sido la visita al espectacular buque
científico diseñado y armado por Asmar.

El buque de la Armada “Almirante Viel”,
recientemente botado al mar, cuenta con
los más altos estándares de construcción y
tecnológicos.

Esperemos que los nuevos buques nava-
les sigan siendo construidos acá, y no
comprados de segunda mano en el extran-
jero, como ha sido la historia, dando así a
nuestro Chile querido trabajo y proyección
internacional.

MACARENA ARRIAGADA A.

Discriminación hacia
personas sordas

Señor Director:
Como Instituto de la Sordera queremos

hacer público un lamentable hecho de
discriminación hacia uno de nuestros
trabajadores sordos, ocurrido recientemen-
te en un centro de salud de La Florida. 

Este profesional, con estudios superiores
y más de 15 años de experiencia como
educador, acudió a dicho centro para
realizarse una endoscopía para biopsia.

Lamentablemente, no le permitieron
realizarse este procedimiento, ya que el
personal que lo atendió supuso que, por
tratarse de una persona sorda, no sería
capaz de leer ni entender los documentos
que debía firmar. Este tipo de discrimina-
ción, basada en teorías infundadas, no solo
vulnera la dignidad de la persona afectada,
sino que además viola la Ley N° 20.422,
que en Chile garantiza la igualdad de

oportunidades y la no discriminación hacia
personas con discapacidad.

Resulta urgente que las instituciones de
salud se eduquen y sensibilicen respecto de
los derechos de las personas sordas.

El Instituto de la Sordera, junto con
otras organizaciones, trabaja incansable-
mente para eliminar las barreras que
impiden la plena inclusión de las personas
sordas en todos los ámbitos de la sociedad.
Hacemos un llamado a las autoridades
correspondientes para que se tomen las
medidas necesarias que garanticen el trato
respetuoso y digno que merecen todas las
personas, sin distinción alguna.

VERÓNICA DE LA PAZ C.

Directora ejecutiva Instituto de la Sordera

Comercio ilegal 
en Lo Barnechea

Señor Director:
En su carta del 20 de este mes, una

lectora hace presente que mientras los
chilenos despiertan con portonazos, turba-
zos y asesinatos, hechos delictivos de la
mayor gravedad, las autoridades de Lo
Barnechea se preocupan de los vendedores
de cerezas en un par de esquinas. 

Al respecto es interesante indicar que en
la comuna de Lo Barnechea la ocurrencia
de los delitos por ella descritos tienen una
baja ocurrencia, lo que entre otros aspec-
tos se debería a la acción preventiva reali-
zada por las autoridades. En cuanto a la
venta de cerezas en la vía pública estimo
conveniente recordar que es una actividad
ilegal y que el mirar para el lado en estas
“nimiedades” nos ha llevado como sociedad
a ir aceptando como normales la ocurren-
cia de otras faltas o delitos como, y solo a
modo de ejemplo, el circular sin placa
patente, no validar el pasaje en el Transan-
tiago, el consumo de drogas en lugares
públicos y otros de mayor gravedad.

Pareciera que la autora justifica la
actividad de vendedores ilegales en las
calles dando a entender que su quehacer es
inocuo. Pienso distinto, ya que lo relaciono
con la teoría de la “ventana rota”. 

Espero que todas las autoridades sigan
el ejemplo de Lo Barnechea exigiendo el
cumplimiento integral de las leyes y dispo-
siciones vigentes, incluyendo la erradica-
ción del comercio ilegal de cerezas.

PATRICIO EDUARDO REYES MOREL

Lomos de toro
Señor Director: 
Sería interesante, e incluso estimulante,

saber cuándo llegará el día en que a la
Municipalidad de Vitacura se le termine el
presupuesto para seguir instalando lomos
de toro. Ojalá sea pronto.

RODRIGO FIGUEROA GUZMÁN

“Ha muerto uno de los
hombres más populares del
mundo moderno. No hay
quien no lleve en su mente,
en sus labios y en sus oídos
algunas palabras o el ritmo
de algunas de sus
melodías”. Así anunciaba
“El Mercurio” el
fallecimiento del famoso

compositor, ocurrido el 29 de noviembre de 1924 en Bruselas.
La causa del deceso de Giacomo Puccini, a los 65 años, “fue una

infección a la garganta y sucedió inmediatamente después de haber sido
sometido a una delicada operación (…). Se había realizado aplicaciones
de radio a dos pequeños tumores con buenos resultados”. Sin embargo,
el cáncer de laringe que lo afectaba no dio tregua al célebre músico y la
muerte lo sorprendió en Bélgica. 

La noticia causó gran impresión en Europa, y sobre todo en Italia, la
patria del maestro. El rey Víctor Manuel III, el Papa Pío XI y el Premier
Benito Mussolini manifestaron públicamente su pesar. 

En Chile, el editorial de este diario destacaba que ningún público
parecía cansarse de sus óperas. También vaticinaba que obras como
“Madame Butterfly”, “La Boheme”, “Manon Lescaut” y “Tosca”
sobrevivirían al paso del tiempo y serían aplaudidas “por nuestros hijos y
nietos”. No obstante, también recordaba que algunos severos críticos
italianos no habían sido amables con Puccini. Aquel círculo consideraba
incluso que la escuela “verista” desaparecería con su muerte. 

Pero la mayoría sí lo creía un genio musical. Incluso se afirmaba que
Verdi lo consideraba su sucesor.

Decía el editorial que “su música gusta, posiblemente no a los
refinados que buscan la obra de arte que expresa los sentimientos en
forma elevada y notable, pero sí al público que busca las emociones
fáciles, sencillamente accesibles, que le hagan pasar el rato con alegría y
placer (…). En medio de su aspecto melodramático, de su sacudimiento
de nervios y de sus efectos escénicos, en la música de Puccini hay vida y
movimiento, y a menudo aciertos magníficos que revelan todo su
talento”.

Sus restos fueron repatriados a Italia, donde tanto su natal Lucca
como otras ciudades decretaron cerrar teatros y cinematógrafos en
señal de duelo. La misa de réquiem se realizó en la catedral de Milán,
ejecutándose diversas piezas de música sacra bajo la dirección del
maestro Arturo Toscanini. Justamente este último dirigiría la orquesta
durante el estreno de “Turandot”, la ópera que Puccini dejó inconclusa
(“solo faltó para completarla un Do de amor y el final del tercer acto”,
consignó un cablegrama de la fecha). La obra debutaría en la Scala de
Milán dos años después de su muerte. 

Adiós a Giacomo Puccini 
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